

PRÓLOGO

El primer suplemento del trigésimo volumen de la RCAN Revista Cubana de Alimentación y Nutrición acoge las memorias y transacciones del IX Congreso Nacional de Nutrición Clínica y Metabolismo que, auspiciado por la Sociedad Cubana de Nutrición Clínica y Metabolismo (SCNCM), fue celebrado entre los días 13 – 15 de Noviembre del 2019, en el Centro de Convenciones “Santa Cecilia”, de la ciudad de Camagüey, ciudad-capital de la provincia del mismo nombre del centro-oeste de Cuba.

La celebración del IX Congreso culminó otro ciclo congresional en la historia de la SCNCM, tal vez uno de los más tensos e intensos que se hayan vivido. La organización de un congreso dedicado a las ciencias de la Alimentación, Nutrición y Metabolismo siempre plantea retos científicos, logísticos y financieros. Estas razones (y otras) explican por qué La Habana es siempre la sede de elección para los congresos de la SCNCM.

En ocasiones (contadas) la Junta directiva de la SCNCM ha organizado los congresos en ciudades diferentes de La Habana, en la intención de potenciar el desarrollo de las ciencias de la Alimentación, Nutrición y Metabolismo en las provincias del país, y en el proceso, incrementar la visibilidad y alcance de la propia Sociedad. Cienfuegos’2001, Santiago de Cuba’2007, Holguín’2013 y Varadero’2017 han sido hitos en este deseo (a la vez que estrategia de crecimiento y desarrollo), pero la consecución de los mismos puso a prueba la capacidad de resistencia, maniobra y respuesta de los Comités científicos y organizadores designados para ello.

En esta ocasión fueron las autoridades de la provincia de Camagüey las que le propusieron a la Junta directiva de la SCNCM la organización y celebración del IX Congreso Nacional de Nutrición Clínica y Metabolismo en la ciudad-capital. Les animaba en ello las positivas experiencias vividas con eventos anteriores (como un congreso dedicado a la especialidad de Endocrinología), a la vez que el deseo consciente de posicionar al Centro de Eventos “Santa Cecilia”, el circuito hotelero de la ciudad, y la propia ciudad, su casco histórico y sus instalaciones culturales, como los destinos de una actividad turística de alto nivel. Otro motivo adicional fue la coincidencia en el tiempo del IX Congreso nuestro con el 505 Aniversario de la fundación de la ciudad de Camagüey. En respuesta a este pedido, la Junta de Gobierno de la SCNCM realizó varias visitas de trabajo a la ciudad para armar los mil y un detalles del proyecto.

Nadie podría imaginar el curso posterior de los eventos. El año 2019 fue escogido por la administración norteamericana para darle una nueva vuelta de tuerca a las políticas anticubanas, con el abierto y declarado propósito de dismantelar todos los acuerdos y entendimientos logrados bajo el anterior gabinete. De los varios cursos de confrontación seleccionados, las sanciones económicas fueron las priorizadas. De resultas de ello, se afectaron (hasta casi el punto de quiebre) los canales electrónicos existentes de trasiego y circulación de créditos y pagos, lo que puso en jaque las fuentes anticipadas de financiamiento del IX Congreso. Las sanciones económicas también alcanzaron la adquisición y llegada regular de combustible al país, lo que obligó a declarar una emergencia energética nacional en el mes de Septiembre del 2019, y con ello, la suspensión de cualquier actividad o evento que implicara un gasto tenido como inapropiado de combustible en las nuevas circunstancias.

Las agresiones externas se acompañaron también de tensiones internas, incomprensiones, desencuentros y rigideces. Un proceso natural de renovación de las Secretarías provinciales del Partido Comunista de Cuba fue adelantado para lidiar mejor con los nuevos escenarios interpuestos por la situación internacional y los desarrollos locales, pero significó la ruptura de los canales de comunicación y colaboración que la Junta de Gobierno de la SCNCM había creado con vistas a la organización del IX Congreso. Requirió tiempo, paciencia y oportunidad reconstruir tales canales, e involucrar a las nuevas autoridades del Partido y el Gobierno de la provincia en el proyecto, y así proseguir con los esfuerzos organizativos, habida cuenta que no existía otra alternativa posible.

Otro proceso natural de ordenamiento de la actividad bancaria nacional también sufrió por las contingencias señaladas más arriba llegado el momento de radicar los instrumentos de gestión contable necesarios para la celebración del IX Congreso, y supuso desencuentros, incomprensiones y tardanzas inaceptables por parte de funcionarios que insistían en actuar como si nada estuviera pasando en el país.

Y encima de todo ello, la Junta de Gobierno tropezó una y otra vez con requerimientos regulatorios establecidos por el Consejo Nacional de Sociedades Científicas de la Salud (CNSCS) que todos los envueltos en estos asuntos percibieron siempre como a contrapelo de las nuevas realidades, y potencialmente lesivas para las responsabilidades y compromisos empeñada(o)s.

Finalmente, y felizmente, el IX Congreso es historia, como atestiguan las memorias que se curan en este suplemento. El número de conferencistas, invitados y delegados fue récord, el programa científico se cumplió en su totalidad y de forma exitosa, las autoridades locales sorprendieron a todos con actividades culturales y de entretenimiento de excelencia, e importantes especialistas y profesionales extranjeros se hicieron presentes en el IX Congreso para compartir sus saberes y experiencias de forma solidaria y desinteresada.

Queda entonces la revisión y el estudio de los contenidos acogidos en este suplemento. Muchos de ellos demuestran la pujanza actual de las investigaciones que se conducen en el país en las ciencias de la Alimentación, la Nutrición y el Metabolismo, y deben culminar en importantes (y muy necesarias) publicaciones, como vía de continuidad de la proyección de la SCNCM como una entidad generadora de conocimientos.

Espero que les sea útil.

Con mis mejores afectos,

Dr. Sergio Santana Porbén
Editor-Ejecutivo
RCAN Revista Cubana de Alimentación y Nutrición
La Habana
CUBA